



Poblaciones incomunicadas, cierre de escuelas y apagones deja a su paso *Kay*

Clima. Toca tierra en BCS con categoría 1, pero se degrada luego a tormenta tropical provocando cortes de energía; autoridades de Sonora ordenan suspender clases y en Zacatecas se inundan diversos cultivos

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

El huracán *Kay*, de categoría 1, tocó tierra ayer por la tarde en las inmediaciones de Bahía Asunción, a 85 kilómetros al este de Punta Abreojos y a 110 km al sureste de Punta Eugenia, en la región del Vizcaíno en Baja California Sur, con un saldo blanco.

Tres horas después, *Kay* se debilitó a 50 kilómetros al este de Punta Eugenia y a 125 km al norte de San José de las Palomas, Baja California, informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

El huracán se debilitó a tormenta tropical a las 19 horas, sin embargo el SMN alertó que durante las próximas horas se mantendrán lluvias puntuales extraordinarias (mayores a 250 milímetros) en regiones de Baja California y Baja California Sur e intensas en la costa de Sonora.

Informó que caerán lluvias muy fuertes (de 50 a 75 mm) en el norte de Sinaloa; fuertes (de 25 a 50) en zonas de Durango e intervalos de chubascos (de 5 a 25 mm) en Chihuahua.

En conferencia de prensa en La Paz, el gobernador de Baja California Sur, Víctor Castro Cosío, confirmó que no se reportan víctimas mortales, mientras que alcalde de Los Cabos, Oscar Leggs Castro, dijo que las lluvias provocadas por el huracán dejaron afectaciones en vialidades.

Sin embargo, en el municipio de Mulegé, en esa entidad, se reportaban, hasta anoche, varias

comunidades incomunicadas y más de 2 mil personas en albergues, cifra que puede aumentar debido a que en la delegación de Vizcaíno, el nivel del agua seguía aumentando, de acuerdo con las autoridades.

Por separado, la alcaldesa de Loreto, Paola Cota Davis, informó que varios poblados se quedaron sin energía eléctrica” y el aeropuerto seguía cerrado.

Cuatro de los cinco municipios del estado reanudarán clases hasta el lunes 12 de septiembre, mientras que en Mulegé se reservaron la fecha de regreso pues aseguraron que es necesario revisar la infraestructura para evitar riesgos.

También se prevé que hoy reabran a la navegación los puertos de La Paz y Los Cabos.

Solicitud de emergencia

El gobernador confirmó que firmó la solicitud de declaratoria de emergencia por los daños que ocasionó la tormenta tropical *Javier*, la semana pasada, y *Kay*.

“Firmamos dos solicitudes, una de *Javier* porque nos dio muy duro en Santa Rosalía, ahí el apoyo será para las carreteras... y la segunda, de este huracán”, dijo.

El Servicio Meteorológico Nacional indicó que durante las próximas horas *Kay* mantendrá lluvias puntuales extraordinarias en regiones de la península de Baja California; intensas en la costa de Sonora; muy fuertes en el norte de Sinaloa; fuertes en zonas de

Durango e intervalos de chubascos en Chihuahua.

Ante la trayectoria del huracán, en Baja California, la gobernadora Marina del Pilar Ávila anunció la suspensión de clases en todos los municipios este viernes; en esa entidad se instalaron 80 refugios.

Mientras, en Sonora, donde solo se reportan solo pérdidas materiales, continuaron los fuertes vientos y el oleaje, además de un incremento en la marea, por lo que Capitanía de Puerto de la Secretaría de Marina mantiene cerrados a la navegación los puertos de Guaymas, Bahía Kino, Yavaros, Puerto Libertad y Golfo de Santa Clara.

Las calles en varios sectores de Bahía de Kino, comunidad costera de Hermosillo, se inundaron debido a la mera alta e incluso algunas personas se trasladaron en lanchas por la ciudad.

En Guaymas, la Unidad Municipal de Protección Civil recomendó suspender las clases en todos los niveles educativos hoy, sin embargo la decisión quedó en manos de los padres.

Las fuertes olas que golpearon el malecón en San Carlos Nuevo Guaymas se llevaron palapas e instalaciones de la playa recientemente construidas.

“Perdimos todo”

Comunidades rurales al norte de Zacatecas también sufrieron los efectos de las lluvias, por ejemplo los habitantes de Flores García y



Bañuelos, del municipio de Sombrerete, padecieron la madrugada de ayer la segunda inundación de la semana que terminó con sus cosechas de frijol.

Los pobladores aseguran que gracias a la colaboración de los vecinos evitaron una desgracia, ya que en minutos el nivel del agua superó el metro de altura.

Angélica Rodríguez, vecina de Sombrerete, narró que “se juntaron los arroyos y pues la gente no tenía para dónde salirse... solo la voluntad de Dios permitió que esté la gente todavía”.

La corriente de agua acompañada de lodo y escombros originó la pérdida total en decenas de viviendas, comentó Antonio Fer-

nández, a quien la lluvia le quitó su patrimonio: “Camas, ropa, ropero, estufas, la alacena... todo se nos echó a perder”.

También se reportaron estragos en los cultivos agrícolas y muchos productores del campo perdieron en una noche meses de inversión y trabajo, lamentó Néstor Santacruz: “No pues a ver con qué me ayudan, está uno fregado nada más porque vive en el campo cuidando animales”.

Las autoridades instalaron albergues en las comunidades afectadas por el riesgo de mayores lluvias, aunque la mayoría de los damnificados se refugian con familiares o conocidos.

Inicia desfogue de presa

En Durango abrieron la presa derivadora Francisco Zarco Las Tórtolas debido al incremento en el nivel de agua ocasionado por las precipitaciones de las últimas semanas en la cuenca alta y media del río Nazas.

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) tomó la decisión de abrir las compuertas a partir de las 13 horas de ayer para disminuir el nivel de almacenamiento.

El gobernador de la entidad, José Rosas Aispuro Torres, dijo que le notificaron sobre dicha medida en la presa, la cual amaneció ayer casi a 97 por ciento de su capacidad. ■

Y ADEMÁS

Seguirán las lluvias en el norte del país

De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, Kayse desplazará este viernes frente a la costa occidental de Baja California y sus extensas bandas nubosas propiciarán lluvias puntuales torrenciales (de 150 a 250 milímetros) en regiones de Baja California, intensas en el noroeste de Sonora, y fuertes en zonas de Baja California Sur; además de rachas de viento de 100 a 120 km.

Con información de F. Miranda, M. Rojas, S. Betanzos, G. Medina, O. Hernández e I. Rábago.